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La UAEM en la prensa: 
 
Otorga UAEM doctorado Honoris Causa a Francisco Bolívar Zapata 
"La universidad pública y su autonomía son los dos instrumentos más pertinentes para el desarrollo y la 
equidad del país, algo que los universitarios estamos obligados a defender de manera permanente”, dijo 
Francisco Gonzalo Bolívar Zapata, luego de ser investido Doctor Honoris Causa por la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), ayer en sesión solemne de Consejo Universitario. Dijo que seguirá insistiendo 
ante el Congreso de la Unión en la necesidad de invertir más en una sólida educación superior pública y de 
investigación, ya que sin ellas el futuro será muy limitado y se tendrán problemas complicados. "He señalado 
y reiterado que sin la investigación no puede haber educación pública de calidad, ya que la educación cumple 
un papel estratégico en el proceso de la educación superior de la sociedad contemporánea". Consideró 
inadmisible tratar de violentar a las universidades públicas y en particular a la UAEM, mediante una iniciativa 
de ley presentada por el Congreso del estado de Morelos que pretende modificar el artículo 121 de la 
Constitución del estado. “Nos sumamos a las muchas voces que han solicitado e insistido al Congreso del 
estado retirar dicha iniciativa, en beneficio de la autonomía de la UAEM y de la sociedad”, e hizo un llamado a 
los legisladores para escuchar la opinión de la comunidad universitaria, encabezada por el rector. El 20 de 
octubre de 2014, en sesión de Consejo Universitario, en la UAEM se acordó conferir el grado de Doctor 
Honoris Causa a Francisco Gonzalo Bolívar Zapata, investigador de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), por su trayectoria académica e invaluable contribución al desarrollo de la investigación, de la 
biotecnología y el fortalecimiento de la autonomía de universidades públicas. "La educación y en particular la 
superior, representan una alternativa para pensar en un país soberano porque sin educación no hay nación 
con poder, es en ese sentido que nuestras universidades públicas y autónomas con sus tres funciones 
sustantivas y capacidad de crítica, son fundamentales para lograr los propósitos de la educación pertinente”, 
dijo Francisco Bolívar Zapata. "Una reducción al presupuesto para el año 2017 de la mayoría de las 
universidades públicas, de los institutos nacionales y los centros Conacyt, implicaría una reducción en el ritmo 
de trabajo, además de presentar obstáculos al mantenimiento adecuado del patrimonio", señaló. El rector de 
la UAEM, Jesús Alejandro Vera Jiménez, pidió un minuto de silencio por los estudiantes de la preparatoria de 
Jojutla, "a quienes al nombrarlos los hacemos presentes; expresemos con este minuto de silencio nuestra 
solidaridad humana y fraterna a sus familiares, amigos y compañeros”. Dijo que ante la crisis civilizatoria que 
agobia y oprime con violencia inaudita a los millones de desamparados y excluidos, las universidades públicas 
autónomas son el último bastión para respetar y defender la dignidad humana, “pues son las instituciones que 
están en manos de los ciudadanos y que no se han corrompido con las partidocracias”, expuso. 
La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97916-otorga-uaem-doctorado-honoris-causa-a-
francisco-bolivar-zapata.html 
 
Educación, ciencia y tecnología, fundamentales para el desarrollo  
Al recibir el doctorado Honoris Causa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el 
investigador Francisco Bolívar Zapata llamó al Congreso de la Unión a no reducir los presupuestos para las 
universidades públicas, la ciencia, la tecnología y mucho menos para los centros del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt). Hacerlo, continuó, significaría entrar en un rezago y una crisis que impactará 
directamente en el desarrollo del país y del estado. Frente a la comunidad científica de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) y de la UAEM, así como de los integrantes del Consejo Universitario 
encabezados por su presidente, el rector Alejandro Vera Jiménez, Bolívar Zapata dijo en su discurso que se 
insistirá a la Cámara de Diputados y al Senado de la República que, en una situación de crisis financiera 
global y nacional que tendrá impactos en la economía del país, es importante reiterar la necesidad de invertir 
más en una sólida educación superior pública y de investigación, ya que sin ellas el futuro será muy limitado y 
se tendrían problemas más complicados. "He señalado y reiterado que sin la investigación no puede haber 
educación pública de calidad, ya que la educación cumple un papel estratégico en el proceso de la educación 
superior de la sociedad contemporánea". Indicó que con la investigación se crea y se promueve la cultura de 
la innovación y la transmisión del conocimiento de las nuevas generaciones con el que se acrecienta el 
patrimonio cultural y se logra fortalecer la identidad nacional, además de generar soluciones novedosas a los 
problemas del país y del planeta. "Una reducción al presupuesto para el año 2017 de la mayoría de las 
universidades públicas, de los institutos nacionales y de los centros Conacyt implicaría una reducción en el 
ritmo de trabajo, además de presentar obstáculos al mantenimiento adecuado del patrimonio". Asimismo, dijo 
que plantea un efecto multiplicador el rezago en el equipamiento, lo que afectaría el grado de competencia 
que se ha conseguido en ciertas áreas, así como la buena marcha de posgrados que atienden una matrícula 
que es la más importante de este nivel de estudios en México. En suma, expuso, se atentaría contra la 
esencia misma de la investigación científica y por ello insistiremos en su momento ante el Congreso de la 
Unión para buscar maneras y que esto no se dé. Bolívar Zapata calificó como preocupante y delicado el 
decremento en el presupuesto para los centros Conacyt, que es superior al 20 por ciento, por lo que reiterarán 
de manera contundente para que la investigación científica, humanística, social y tecnológica cuente con los 
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recursos económicos suficientes para que se consolide como un pilar insustituible del sistema de investigación 
pública. Pionero de los transgénicos: Francisco Gonzalo Bolívar Zapata recibió este reconocimiento por sus 
aportaciones a la función académica y al desarrollo a la ciencia genómica, la biotecnología, la salud y en la 
defensa de las universidades públicas, así como su extraordinario valor para el mejoramiento de las 
condiciones de vida de la sociedad. Luego de pedir un minuto de silencio en memoria de las víctimas de la 
violencia, en particular de los alumnos asesinados de la Preparatoria 4 de Jojutla, Alejandro Vera Jiménez 
resaltó la labor del doctor Bolívar Zapata en su defensa por la autonomía de las universidades públicas y dijo 
que hoy, ante la crisis civilizatoria que agobia y oprime con violencia inaudita a los millones de desamparados 
y excluidos, las universidades públicas autónomas son el último bastión para respetar y defender la dignidad 
humana, pues son las instituciones que están en manos de los ciudadanos y que no se han corrompido con 
las partidocracias. Al leer la semblanza histórica del galardonado, Iván Martínez Duncker, director interino del 
Centro de Investigación en Dinámica Celular, destacó su aportación a la biotecnología moderna y al manejo, 
caracterización y expresión del material genético de las células, en lo que se ha llamado metodología para la 
recombinación in vitro de ácido desoxirribonucleico (DNA) o simplemente ingeniería genética. Pionero de los 
organismo genéticamente modificados (conocidos como transgénicos) para la producción de medicamentos y 
alimentos mediante el uso responsable y ético de la tecnología. Agregó que la relevancia y repercusión de su 
trabajo de investigación, que le ha permitido la publicación de más de 240 artículos en revistas y libros, 
incluyendo más de 60 de divulgación, se puede medir a través de los siguientes elementos: tiene más de 14 
mil 500 citas bibliográficas en la literatura mundial a sus trabajos. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4321962.htm. 
 
Espera Vera casi 500 mdp, pero racionará recursos 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, confió en que 
la próxima semana sean asignados los 472 millones de pesos que requiere la institución para solventar el 
pago de nóminas y los aguinaldos de los trabajadores; empero también dijo que se presentará ante al Consejo 
Universitario la aplicación de "medidas de racionalidad financiera", para tener recursos y solventar las 
necesidades de las diversas unidades académicas. En entrevista, refirió que están por convocar a una sesión 
del Consejo Universitario para mandar de manera inmediata una carta de intención a la Federación, mediante 
la cual se estará asumiendo algunas decisiones relativas a la revisión de las condiciones laborales y algunas 
medidas de racionalidad financiera, con al propósito de que se entregue el presupuesto que se está 
solicitando de 472 millones de pesos. Indicó que las gestiones han avanzado, además de información que se 
cuenta con el anticipo correspondiente para pagar las catorcenas de octubre y parte de noviembre, por lo que 
será la próxima semana cuando se materialice este acuerdo. Verá Jiménez señaló que, tal y como se hizo el 
año pasado, el Consejo Universitario por unanimidad aprobó un acuerdo con el que se faculta al rector 
ordenar medidas graduales de austeridad financiera en materia del gasto operativo y administrativo, a fin de 
que se reoriente a funciones sustantivas de la institución, como el pago de pasivos, pensiones y jubilaciones. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4321955.htm. 
 
La UAEM solicitará a la Federación 472 millones de pesos para nómina de fin de año 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), por acuerdo de Consejo Universitario, solicitará 
formalmente al gobierno federal asigne 472 millones de pesos para solventar el pago de la nómina de fin de 
año. Informó el rector Jesús Alejandro Vera Jiménez, quien anunció que se establecerán medidas de 
racionalidad financiera en la institución. “Estamos por convocar a una sesión de consejo universitario para 
mandar de manera inmediata una carta-intención a la Federación, mediante la cual estaremos asumiendo 
algunas decisiones relativas a la revisión de nuestras condiciones laborales y relativas y algunas medidas de 
racionalidad financiera con el propósito de que nos den el presupuesto que estamos solicitando de 472 
millones de pesos”. Dijo que las gestiones han ido avanzando y lo que ha conseguido la UAEM es contar con 
el anticipo correspondiente para el pago de la nómina de octubre y parte de noviembre, “y la próxima semana 
estaremos materializando estos acuerdos”, aseguró el rector. En marzo de 2015, el Consejo Universitario por 
unanimidad aprobó un acuerdo con el que se faculta al rector ordenar medidas graduales de austeridad 
financiera en materia de gasto operativo y administrativo, que se reoriente a funciones sustantivas de la 
institución, como el pago de pasivos, pensiones y jubilaciones. El acuerdo del año pasado brindó facultades al 
rector para ordenar medidas graduales de austeridad financiera en materia del gasto operativo, para el 
ejercicio fiscal 2015, y ante un escenario similar, en la próxima sesión de Consejo Universitario se planteará la 
necesidad de realizar acciones de ahorro y análisis de las condiciones laborales vigentes para establecer 
acuerdos que permitan a la UAEM ingresar al programa de apoyo financiero de universidades públicas. En el 
ejercicio 2015, el punto de acuerdo facultó al rector Alejandro Vera a decidir y ordenar todas las medidas de 
racionalidad y austeridad financiera que estimara pertinentes y necesarias en el ejercicio del presupuesto 
general de la institución, así como la cancelación de plazas definitivas, eventuales y temporales en la 
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administración central y transferir los recursos que se obtengan de los ahorros del acuerdo a rubros 
relacionados con fines sustantivos de la institución. 
La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97915-la-uaem-solicitara-a-la-federacion-472-millones-
de-pesos-para-nomina-de-fin-de-ano.html 
 
Exhorta Vera Jiménez a estudiantes a aplicar protocolos de autocuidado 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, convocó a la 
comunidad universitaria a aplicar protocolos de autocuidado desde alumnos, padres de familia, directores, 
hasta profesores y administrativos en todos sus niveles, ante los recientes hechos violentos donde cuatro 
alumnos de la preparatoria de Jojutla perdieran la vida. El rector participó en el 2º informe de actividades que 
presentó el director de la Preparatoria 6 de Tlaltizapán, Rafael Aguirre Montes de Oca, ahí, Vera Jiménez 
pidió guardar un minuto de silencio por los alumnos de la Preparatoria de Jojutla asesinados y exigió que el 
crimen se esclarezca. “Queremos que se dé con la banda de delincuencia organizada que está detrás de este 
crimen y los vínculos que tiene con actores políticos y judiciales, porque de otra manera sólo nos queda 
esperar la ejecución de otros jóvenes más, por eso es necesario que se desmantele esa estructura criminal y 
que este hecho no quede impune”, dijo Alejandro Vera.  El rector dijo que las autoridades deben estar 
dispuestas a investigar hasta las últimas consecuencias estos crímenes para tranquilidad de la sociedad y de 
los jóvenes que quieren salir a las calles a divertirse y pasarla bien, porque no es un crimen salir a una fiesta.  
“No es un hecho aislado, este crimen se concatena a otros multihomicidios que han ocurrido en el estado y 
que no tienen la resonancia mediática, no se trata de un delito común ni de una violencia aislada”, reiteró Vera 
Jiménez. El rector reconoció el trabajo del director de la Preparatoria 6 de Tlaltizapán, así como de todo el 
personal de esta unidad académica, tanto docentes como administrativos y estudiantes, “son ellos la razón de 
ser de esta Universidad, en esta Preparatoria estamos trabajando por formar jóvenes que sean adultos 
responsables y comprometidos con el desarrollo del estado y el país, como profesionistas que están buscando 
poner su conocimiento al servicio de la comunidad”.  
Informe de Rafael Aguirre 
Por su parte, Rafael Aguirre Montes de Oca, informó que esta unidad académica ha tenido un incremento 
significativo en la matrícula del ciclo escolar 2016-2017, en el que más de 150 alumnos de nuevo ingreso 
tomaron como primera opción esta escuela de nivel medio superior, además destacó la planta docente con 
personal capacitado y comprometido con la educación. En 2013 fueron 134 alumnos de nuevo ingreso y en el 
presente ciclo escolar ingresaron 180 estudiantes, por lo que esta unidad académica pasó de 322 a 431 
estudiantes. Entre las metas a corto y mediano plazo, dijo, están el incremento de la matrícula escolar, 
disminuir el índice de reprobación y deserción escolar, además de brindar mayores beneficios a los alumnos 
al ofrecer una educación de calidad. Aguirre Montes de Oca dijo que para atender el aumento de matrícula es 
necesario ampliar la infraestructura y el equipamiento de los laboratorios, además de contar con áreas 
deportivas para proporcionar una educación integral adecuada, así como modernizar los centros de cómputo 
con los que se ofrezca un bachillerato bivalente de calidad, destacó a su vez que actualmente hay un 
intercambio cultural con una alumna proveniente de Japón. Durante este informe, Mario Cortés Montes, 
secretario General del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (SITAUAEM), hizo entrega de un 
reconocimiento a la profesora Gloria Galván Orozco, por su labor de 20 años en la Preparatoria de 
Tlaltizapán.  
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84453 
 
Exhorta rector a seguir protocolo de autocuidado 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, exhortó a 
poner en práctica un protocolo de autocuidado a padres de familia, personal, directivos y alumnos para evitar 
crímenes, como el sucedido la semana pasada. Lo anterior lo manifestó Vera Jiménez en el marco del 
Segundo Informe de Actividades que presentó el director de la Preparatoria número seis de Tlaltizapán, 
Rafael Aguirre Montes de Oca, en el también estuvieron presentes Gustavo Urquiza Beltrán, secretario de 
Investigación; Miguel Albarrán Sánchez, secretario de Planeación y Desarrollo; Israel Reyes Medina, 
presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), así como directores de las 
distintas preparatorias pertenecientes a la UAEM, docentes y alumnos de esta unidad académica. En su 
intervención, el rector pidió guardar un minuto de silencio por los alumnos de la Preparatoria número cuatro de 
Jojutla asesinados y exigió que el crimen se esclarezca. "Queremos que se dé con la banda de delincuencia 
organizada que está detrás de este crimen y los vínculos que tiene con actores políticos y judiciales, porque 
de otra manera sólo nos queda esperar la ejecución de otros jóvenes más», aseveró el rector de la máxima 
casa de estudios de Morelos. "Necesitamos seguir los protocolos de autocuidado que tanto padres de familia 
como directores y profesores les proponen a ustedes los alumnos, y si necesitan hacer actividades de 
recreación, informen a las autoridades de la Preparatoria dónde se encuentran para evitar crímenes como el 
sucedido la semana pasada", declaró. Vera Jiménez planteó que las autoridades deben estar dispuestas a 
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investigar hasta las últimas consecuencias estos homicidios para tranquilidad de la sociedad y de los jóvenes 
que quieren salir a las calles a divertirse y pasarla bien, porque no es un crimen salir a una fiesta. "No es un 
hecho aislado. Este crimen se concatena a otros multihomicidios que han ocurrido en el estado y que no 
tienen la resonancia mediática; no se trata de un delito común, ni de una violencia aislada", afirmó. En este 
marco, reconoció el trabajo del director de la Preparatoria de Tlaltizapán, del personal docente, administrativo 
y estudiantes para preparar jóvenes responsables, comprometidos con el desarrollo del estado y el país. 
Antes, Aguirre Montes dio a conocer que ha tenido un incremento en la matrícula del ciclo escolar 2016-2017, 
con el nuevo ingreso de 180 estudiantes que tomaron como primera opción esta escuela respecto a los 134 
que ingresaron el año pasado, por lo que la unidad académica pasó de tener 322 a 431 alumnos. Además, 
destacó que la planta docente está conformada por personal capacitado y comprometido con la educación. De 
los objetivos que planteó a corto plazo, subrayó la disminución del índice de reprobación y deserción escolar, 
además de brindar mayores beneficios a los alumnos al ofrecer una educación de calidad. Aunque también 
precisó la necesidad de ampliar la infraestructura y el equipamiento de los laboratorios, además de contar con 
áreas deportivas para proporcionar una educación integral adecuada, así como modernizar los centros de 
cómputo para ofrecer un bachillerato bivalente de calidad. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4321694.htm. 
 
Piden que la PGR investigue el asesinato de los cuatro estudiantes 
Para exigir seguridad y que la Procuraduría General de la República (PGR) sea la que investigue el asesinato 
de los jóvenes estudiantes de la Preparatoria de Jojutla de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM). Se realizará una marcha mañana jueves en el Centro de Jojutla, informó Israel Reyes Medina, 
presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM). “El próximo jueves 
marcharemos por el municipio de Jojutla, en rechazo a la inseguridad que se vive en la zona surponiente del 
estado y para exigir que la Fiscalía General de Justicia concluya las líneas de investigación y no adelante 
juicios”. Reyes Medina dio a conocer que en reunión con los representantes estudiantiles y los padres de las 
víctimas, se tomó el acuerdo de que la FEUM apoyara las exigencias de justicia y transparencia en la 
investigación del caso para evitar otro caso similar y solicitar seguridad en la zona sur de Morelos. El 
presidente de la FEUM comentó que la exigencia es que se concluyan las investigaciones y pedir a las 
autoridades no adelantar información o juicios, hasta que se integre la carpeta de investigación y se cumpla 
con lo que marca la ley. En ese sentido, solicitarán que la PGR se haga cargo de la investigación. La marcha 
está programada para las 9 de la mañana de este jueves, iniciando en la preparatoria de Jojutla hasta el 
zócalo del municipio, en la que se espera la participación de los estudiantes de Jojutla, El Jicarero, 
Tlaltizapán, Mazatepec y Puente de Ixtla. 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97911-piden-que-la-pgr-investigue-el-asesinato-de-los-
cuatro-estudiantes.html 
 
Reclaman seguridad 
La Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) anunció que el próximo jueves marcharán en 
el municipio de Jojutla, en rechazo a la inseguridad que se vive en la zona sur poniente del estado y a fin de 
exigir que la Fiscalía General del Estado concluya las líneas de investigación en torno al asesinato de los 
cuatro estudiantes de la Preparatoria número cuatro. Israel Reyes Medina, presidente de la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), dijo que luego de una reunión con los representantes 
estudiantiles y con los padres de los estudiantes ejecutados, tomaron el acuerdo en asamblea de no callarse y 
de que la FEUM apoye estas peticiones legítimas de los jóvenes para que no se registre otro caso similar y 
cese el clima de inseguridad que prevalece en la región sur del estado. Por este motivo, se llegó al acuerdo de 
que será este jueves cuando los estudiantes salgan a marchar. Es un contingente que tendrá como distinción 
la solicitud de paz en Jojutla. "La marcha saldrá en punto de las nueve de la mañana de la Preparatoria de 
Jojutla para llegar al zócalo de este municipio, en la cual se espera que participen todos los estudiantes del 
plantel y del Jicarero, Tlaltizapán, Mazatepec y Puente de Ixtla. Es decir, que será regional esta movilización 
de protesta, aunque se hará extensiva la invitación a la sociedad en general y el resto de las unidades 
académicas", explicó. El presidente de la FEUM dijo que se invitó al rector de la UAEM de que encabece esta 
protesta, así como el resto de los integrantes del Consejo Universitario. Israel Reyes Medina expuso que 
exigirán el cierre de las líneas de investigación y harán un llamado a las autoridades de no adelantar 
información, sino hasta que la carpeta de investigación esté totalmente integrada con sus debidos términos 
jurídicos y lo que marca la ley. También solicitarán que el caso sea atraído por la Procuraduría General de la 
República (PGR) para tener la certeza de que se realizará una investigación clara y precisa, pero sobre todo 
seria. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4322036.htm. 
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Se solidariza Pueblos de Morelos con familias de preparatorianos 
La representación de la Asamblea de los Pueblos de Morelos (APPM), en voz de su líder, Saúl Atanasio 
Roque Morales, manifestó su solidaridad a las cuatro familias que perdieron a sus hijos, estudiantes de la 
Preparatoria 4 de este municipio, masacrados el pasado 2 de noviembre. En una conferencia en donde 
anunciaron distintas actividades, Saúl Roque, Roberto Robles Quiroz y Francisco García Campos, resaltaron 
que esta organización, integrada por comunidades indígenas, activistas e investigadores universitarios en 
distintos campos de estudio, sigue en lucha por la defensa de los recursos naturales en sus propios territorios, 
no obstante indicaron, no podrían ser ajenos a la situación de violencia que está padeciendo la propia 
población como consecuencia de una omisión de responsabilidades de los gobiernos. “Nos adherimos al dolor 
de los familiares, nos adherimos también a la lucha que emprendan aquí las familias en Morelos, vamos a 
estar al pendiente para sumarnos y salir a las calles junto con ellos”, expresó Roberto Robles. De igual 
manera la APPM manifestó su apoyo a la clausura del tiradero municipal de Zacatepec en la colonia Benito 
Juárez en donde vecinos de este lugar apoyados por otras colonias cerraron el camino de acceso a los 
camiones desde el pasado 13 de septiembre. La Asamblea Permanente de Pueblos destacó que “la defensa 
de los recursos naturales no sólo se remite a los pueblos originarios, sino también a todos los espacios en 
donde haya vida”, por ello anunciaron su apoyo total a las personas que mantienen cerrado el lugar y 
condenaron cualquier ataque violento de parte del ayuntamiento. Por último, hicieron un llamado a los 
luchadores sociales o cualquier persona que desee compartir experiencias de lucha y público en general, a las 
siguientes actividades: Presentación del libro “Temoac 1977, la formación de un municipio desde abajo”, el 12 
de noviembre a las 18 horas en el Centro Cultural Yankuic Kuicamatilistli en Xoxocotla; mientras que el 20 de 
noviembre en Cuautla se realizará el acto político-cultural “La otra revolución” en apoyo a la lucha de los 
ejidatarios de Cuautla y Ayala en defensa del agua. 
El Regional del Sur, p.4, (Yesenia Daniel), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84452 
 
Alza la voz Asamblea de los Pueblos contra homicidios de estudiantes 
Al pronunciarse contra los hechos de terror que se dieron por el homicidio de cuatro estudiantes de la 
Preparatoria número cuatro de Jojutla y dar a conocer su participación en la próxima marcha de protesta, la 
Asamblea Permanente de los Pueblos de Morelos (APPM) advirtió sobre la serie de amenazas contra grupos 
defensores de la tierra y medioambiente. La mañana del martes, en una improvisada rueda de prensa, Saúl 
Roque Morales y Benito Paredes Noguerón anunciaron la postura de la APPM y convocaron a luchar por la 
defensa del territorio, la identidad y la cultura, la tierra, el agua y medio ambiente sano, destacando el caso de 
la colonia Benito Juárez, en Zacatepec. "Las autoridades municipales de Zacatepec se empeñan en violar la 
ley para mantener un tiradero de basura a cielo abierto en medio de terrenos de cultivo sin cumplir con 
ninguna norma sanitaria y sin contar con ningún respaldo legal, y provoca contaminación, fauna nociva, 
enfermedades en la población aledaña, malos olores y escurrimientos de lixiviados, contaminando los mantos 
acuíferos", aseveraron. "La población tomamos los caminos del tiradero y logramos hacer valer la suspensión 
total de las actividades que impuso la Procuraduría de Protección al Ambiente del Estado de Morelos, desde 
abril del 2016", detalló Paredes Noguerón, integrante de este movimiento, quien agregó que el presidente 
municipal de Zacatepec, Francisco Salinas Sánchez, dio a conocer que con el apoyo de la fuerza pública 
tomará el control del basurero, amenazando a los ciudadanos que defienden el medio ambiente como 
Marcelino Bahena Mena, Juan Aranda Muñoz y Lucio Ramírez Jaramillo, por lo que alertó sobre el peligro de 
hechos violentos que puedan provocarse. Por esta razón, hicieron responsable al alcalde Salinas Sánchez de 
cualquier hecho violento en contra de sus compañeros, quienes han sido amedrentados por él en actos 
públicos, afirmaron. En este marco, plantearon que la APPM repudia el asesinato de los cuatro jóvenes de la 
Preparatoria de Joju-tla: "Nuestra más amplia solidaridad con sus familiares, exigimos se ponga un alto a la 
violencia contra el pueblo de Morelos. Estamos en contra de estos hechos de terror aberrantes y nos 
adherimos a las manifestaciones que se están preparando para el próximo miércoles de esta misma semana". 
Entre las muchas actividades que divulgaron, está la presentación del libro "Temoac 1977. La formación de un 
municipio desde abajo" que se llevará a cabo el 12 de noviembre a las seis de la tarde en el centro cultural 
Yankuic Kuicamatilistli, en la comunidad de Xoxocotla, de Puente de Ixtla. El Consejo Estatal de Coordinación 
de la APPM está conformado por Saúl Roque, Roberto Robles Quiroz y Francisco Campos, pero el vocero en 
esta ocasión fue Benito Paredes, vecino de la comunidad de Tetelpa de este municipio. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4321701.htm 
 
Dan prisión preventiva a tres homicidas de estudiantes 
Luego de que el fiscal general, Javier Pérez Durón, informara este lunes sobre la detención de cinco 
presuntos responsables en la muerte de los estudiantes victimados en el municipio de Yautepec, a través de 
un comunicado, el día de ayer se informó que únicamente tres de ellos quedaron en prisión preventiva como 
medida cautelar, tras la audiencia de imputación. Los tres presuntos a los que se encuentran tras las rejas son 
Iván "N", Luis Alejandro "N" y Carlos Daniel "N", por el delito de homicidio calificado.  No obstante, no se 
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informó nada respecto a la situación legal de los otros dos imputados inicialmente por el fiscal, Sergio "N" y 
Óscar "N"; de manera extraoficial se dio a conocer que continúan bajo investigación.  En el caso de los tres 
detenidos, el juez de Garantías fijó el próximo sábado como el día en que se realizará la audiencia de 
vinculación a proceso. Como ya lo había referido, la Fiscalía insistió en que será con la evidencia científica 
obtenida como se acreditará la participación de los imputados en el homicidio de los cuatro menores ocurrido 
la semana pasada en Yautepec, misma que fue determinante para la obtención de las órdenes de 
aprehensión. No obstante, a pesar de que Pérez Durón había informado en conferencia de prensa el lunes 
sobre la detención de cinco presuntos responsables, extraoficialmente se informó que Sergio "N" y Óscar "N" 
no habían sido capturados; sin embargo, la Fiscalía aseguró que continúan las investigaciones por este 
cuádruple homicidio, a fin de que todos los implicados sean llevados ante el aparato de justicia para que estos 
crímenes no queden impunes. 2 de noviembre: Durante la mañana, en un paraje ubicado en la colonia La 
Nopalera, en Yautepec, fueron encontrados los cuerpos de cuatro estudiantes identificados como Alejandro 
Medina Juárez, Melesio Pizaña Flores, Alberto Emiliano Sánchez López y Francisco Emiliano Carmona 
Servín. Tras las primeras indagatorias, se supo que los hoy occisos habían acudido a una fiesta y después a 
«dar serenata» en el poblado de Ticumán, en Yautepec, la noche del martes primero de noviembre, de donde 
se retiraron a las 23:00 horas a bordo del vehículo que conducía una de las víctimas, con rumbo a la cabecera 
municipal, sin que se volviera a saber nada más de ellos hasta que fueron encontrados sus cadáveres. 3 de 
noviembre: El fiscal Javier Pérez Durón confirmó en rueda de prensa que en la calle Niños Héroes, del centro 
de Ticumán, los estudiantes sostuvieron un altercado con uno de los ahora detenidos, presumiblemente, Luis 
Alejandro "N", de 19 años de edad, apodado "El Telera", quien los habría amenazado, retado y ordenado que 
se callaran, siendo enfrentado por uno de los estudiantes, por lo que, en venganza, "El Telera" llamó a sus 
cómplices, presuntos integrantes de una célula del crimen organizado de "Los Rojos", cuyo cabecilla en 
Tlaltizapán sería Gustavo "N", alias "El Cuca", con quienes levantó a los cuatro universitarios, llevándolos al 
lugar donde fueron asesinados. 5 de noviembre: Durante la madrugada fueron detenidos por elementos de la 
Policía Estatal Acreditable, en la residencia "La Casa de Los Abuelos", ubicada en la calle Girasoles del 
fraccionamiento Colonos, en Ticumán, Gustavo "N", de 29 años de edad, alias "El Cuca"; Carlos Daniel "N", 
de 44 años; Luis Alejandro "N", alias "El Telera", de 19 años, y Víctor Manuel "N", de 24 años, según la tarjeta 
informativa de la Comisión Estatal de Seguridad número 6698, por delitos contra la salud, al ser sorprendidos 
en posesión de una cantidad importante de diversa droga, así como de dos armas de fuego de uso exclusivo 
del Ejército. 7 de noviembre: El fiscal Javier Pérez Durón, en conferencia de prensa, informó sobre la 
detención de "cinco" presuntos asesinos de los estudiantes: Luis "N", Carlos "N", Iván "N", Sergio "N" y Óscar 
"N", coincidiendo únicamente dos de los nombres con los cuatro inicialmente capturados por la CES, además 
de faltar el nombre de Gustavo "N", alias "El Cuca", identificado como el cabecilla de "Los Rojos", quien, de 
manera extraoficial se sabe, fue reclamado por la Subprocuraduría Especializada en la Investigación de la 
Delincuencia Organizada (SEIDO) de la Procuraduría General de la República, para ser investigado por su 
peligrosidad y carrera delincuencial. 8 de noviembre: Pese a que Pérez Durón informó y afirmó que se tenían 
evidencias sólidas e imágenes que demostraban científicamente la responsabilidad penal de los cinco sujetos 
detenidos, se informó que únicamente a tres de ellos (Iván "N", Luis Alejandro "N" y Carlos Daniel "N") se les 
impuso la prisión preventiva tras la audiencia de formulación de imputación, por el delito de homicidio 
calificado, faltando de mencionar a Sergio "N" y Óscar "N", que ahora se sabe aún no están detenidos y que 
son buscados por la policía, al igual que otros miembros de la presunta organización criminal de "Los Rojos" 
que están prófugos de la justicia y habrían participado en el crimen de los estudiantes. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4321823.htm. 
La Unión de Morelos, p.3, (Maciel Calvo), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/97904-tres-detenidos-por-homicidio-de-estudiantes-de-
la-uaem-permaneceran-en-prision-preventiva.html 
El Regional del Sur, p.12, (Francisco Javier Rendón), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84432 
 
Influyentismo en el proceso por el asesinato de 4 preparatorianos 
Dos de los cinco detenidos por el asesinato de cuatro estudiantes preparatorianos de Jojutla son ahijados del 
secretario de Gobierno de Morelos, Matías Quiroz Medina, y este martes fueron excluidos de la consignación 
del grupo ante el juez, informaron padres de las víctimas. Se trata de Sergio “N” o El Chuntaro y Óscar “N” 
conocido también como La Mosca, ambos originarios del municipio de Tlaltizapán. Los padres de los jóvenes 
asesinados Alberto Emiliano Sánchez López, Alejandro Medina Juárez, Francisco Emiliano Carmona Servín y 
de Melesio Pizaña Flores, indicaron que la investigación sobre el asesinato de sus hijos corre el riesgo quedar 
impune. La Fiscalía General del Estado de Morelos solamente entregó a tres de los cinco imputados por el 
cuádruple homicidio al juez de la causa, entre los que mencionó: Iván “N”, Luis Alejandro “N” y Carlos Daniel 
“N”. El juez de garantías fijó para el próximo sábado la audiencia de vinculación a proceso de estas personas 
imputadas, tras de que el domingo pasado la Fiscalía General del Estado (FGE) ejecutó las órdenes de 
aprehensión obsequiadas por el Juez en la Causa Penal JC/534/2016. Los dos presuntos multihomicidas no 
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presentados al juez –aseguraron fuentes policiacas-- también están relacionados con la venta de drogas en 
narcomenudeo, extorsión y secuestro, mantienen ligas con el grupo delictivo Los Rojos. Al conocerse la 
relación familiar entre el secretario de Gobierno y los presuntos asesinos los padres de las víctimas también 
manifestaron su temor y advirtieron consecuencias en su contra. Estudiantes de la preparatoria del municipio 
de Jojutla, dependiente de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), de donde eran alumnos 
las víctimas, anunciaron la realización de actividades de protesta con la finalidad –dijeron— de evitar la 
impidan en este hecho. También anunciaron que buscarán llevar a juicio de responsabilidades políticas y 
judiciales a Quiroz Medina. 
La Crónica de Hoy, (René Vega Giles), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/994438.html 
 
Acusan a PIC y MÚ de tortura contra presuntos homicidas de estudiantes 
Será durante las próximas horas cuando familiares de tres de los cinco inculpados por el homicidio de cuatro 
estudiantes de la preparatoria número 4 de Jojutla, interpongan una denuncia penal ante la Procuraduría 
General de la República (PGR) delegación Morelos, en contra de los elementos de la Policía de Investigación 
Criminal (PIC)  de la Fiscalía General y del Mando Único (MÚ) por el delito de tortura y lo que resulte. La 
defensa de tres de los cinco detenidos, Christian Fragoso Velázquez, confirmó que durante la tarde de este 
lunes se llevó a cabo la audiencia de formulación de imputación en contra de tres de los cinco detenidos por el 
delito de homicidio de los cuatro estudiantes, por lo que el juez de control fijó como medida cautelar la prisión 
preventiva, así como el inicio de la audiencia de vinculación a proceso para el próximo sábado. 
Detención y tortura 
El litigante aseveró que la noche del viernes y la mañana del sábado pasado, sus clientes fueron capturados 
en el Centro del municipio de Tlaltizapán y no en un fraccionamiento en el poblado de Ticumán, tal como lo 
refirió la Comisión Estatal de Seguridad Pública (CESP), quienes supuestamente habían sido detenidos en 
posesión de narcóticos y armas de fuego, por ello, la defensa legal acreditará con pruebas la posible 
fabricación del delito por parte de la CESP. Fragoso Velázquez indicó que la mayoría de los hoy detenidos 
durante el pasado fin de semana en Ticumán, del municipio de Tlaltizapán, fueron brutalmente golpeados y 
torturados, ya que uno de sus clientes durante la audiencia celebrada la tarde de este lunes, presentaba 
graves lesiones en uno de los “glóbulos oculares” (sic). “Es importante señalar que fueron brutalmente 
golpeados y torturados por los policías de investigación y del Mando Único, la familia está analizando la 
posibilidad y así será entre este martes o mañana miércoles para presentar las denuncias correspondientes 
en contra de los elementos de la PIC y del Mando Único, ya que uno de los detenidos se encuentra en grave 
riesgo su salud, porque fue golpeado brutalmente cuenta con lesiones graves en uno de los glóbulos oculares 
por ello, todo esto se tomará en cuenta en la audiencia para determinar las acciones legales”, exclamó. En 
ese sentido, lamentó que sean las propias autoridades del gobierno estatal y sobretodo las corporaciones 
policiacas quienes fomenten los actos de tortura y agresiones en contra de los presuntos responsables de 
algún ilícito. Por ello, aseguró que sus clientes no son las personas que aparecen en una videograbación de 
los presuntos responsables del asesinato de cuatro estudiantes de la preparatoria número 4 de Jojutla, cuyos 
cadáveres fueron hallados el miércoles 02 de noviembre del presente, en el municipio de Yautepec. “En efecto 
el día de ayer (lunes) se nos entregaron copias de la carpeta de investigación de los cuales podemos advertir 
algunos fotogramas, que fueron extraídos de una videograbación (…) En una entrevista preliminar, mis 
representados han sido claros que las personas que aparecen en estos videos y así se puede advertir en la 
carpeta de investigación, no pertenecen a esas personas, es un dato relevante que la propia fiscalía recabó el 
video, por lo que vamos a demostrar que las personas que aparecen en el video no son mis representados, 
por lo que quedará acreditado el próximo sábado de acuerdo a la prueba científica”, argumentó. Por último, el 
experto en juicios orales, afirmó que las tres personas detenidas el pasado fin de semana en las calles 
cercanas al centro de Tlaltizapán fueron capturados de manera “ilegal y arbitraria”, por lo que no descartó que 
pretendan ser inculpadas de manera injustificada por parte de las autoridades estatales. 
Audiencia 
La tarde de este lunes alrededor de las 15:30 horas, se llevó a cabo la audiencia de formulación de imputación 
en contra de Iván “N”, Luis Alejandro “N” y Carlos Daniel “N” por el delito de homicidio calificado en agravio de 
cuatro jóvenes, cuyos cuerpos aparecieron en Yautepec el pasado miércoles, el Juez de Control, Juicio Oral y 
Ejecución de Sanciones impuso la prisión preventiva como medida cautelar. De acuerdo a un comunicado de 
la FGE, el Juez de garantías fijó para el próximo sábado la audiencia de vinculación a proceso de estas 
personas imputadas, tras de que el domingo pasado la Fiscalía General del Estado (FGE) ejecutó las órdenes 
de aprehensión obsequiadas por el Juez en la Causa Penal JC/534/2016. “Con la evidencia científica obtenida 
se acreditará la participación de los imputados en el homicidio de los cuatro menores ocurrido la semana 
pasada en Yautepec, misma que fue determinante para la obtención de las órdenes de aprehensión”. Con 
total apego al debido proceso, La FGE continúa las investigaciones por este cuádruple homicidio, con dos 
órdenes de aprehensión más por cumplimentar contra otros presuntos responsables, a fin de que todos los 
implicados sean llevados ante el aparato de justicia para que estos crímenes no queden impunes. La mañana 
de este lunes, el Fiscal General, Javier Pérez Durón confirmó que obtuvo cinco órdenes de aprehensión en 
contra del mismo número de personas quienes pudieran estar relacionadas en el multihomicidio, debido a que 
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los hoy imputados fueron detenidos, durante la madrugada de este sábado pasado en Fraccionamiento Los 
Colonos del poblado de Ticumán, municipio de Tlaltizapán, por posesión de drogas y portación de armas de 
fuego. Por lo que se detuvo a Luis “N”, Carlos “N”, Iván “N”, Sergio “N”, y Óscar “N”; quienes fueron puestos a 
disposición del Ministerio Público del Fuero Común, por los delitos de portación de armas de fuego y droga. 
El Regional del Sur, p.5, (Erick Abraján Juárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84451 
 
Una serenata desencadenó la muerte de estudiantes 
Las investigaciones de la Fiscalía estatal sobre el homicidio de los cuatro estudiantes de preparatoria arrojan 
la participación de sujetos con antecedentes penales, posiblemente vinculados a una célula del Cártel de Los 
Rojos, cuyo grupo tiene el dominio de la zona sur del estado, colindante con Guerrero. En el seguimiento del 
caso también se subraya que el origen del conflicto fue porque los estudiantes llevaron serenata a una joven 
con residencia en el poblado de Ticumán, municipio de Tlaltizapan, lo que molestó a jóvenes del lugar y por 
eso enfrentaron a los estudiantes. Una foto entregada a El Universal da cuenta del momento en que uno de 
los supuestos agresores encara al conductor del vehículo que utilizaban los estudiantes. Según las 
investigaciones ministeriales, luego del altercado el presunto agresor llamó a sus amigos para perseguir a los 
estudiantes a bordo de un auto, hasta que los alcanzaron para someterlos y llevarlos a un campo de 
Yautepec, colindante con Tlaltizapan. El miércoles 2, los cuerpos de los cuatro estudiantes fueron hallados 
alrededor de las 7:20 horas en el campo, con golpes y cortes en la cara y cuello. El fiscal general del estado, 
Javier Pérez Durón, dijo que fueron victimados con navajas y desarmadores. La necropsia arrojó que habían 
muerto unas siete horas antes. Precisó que ninguno de los muchachos tenían antecedentes penales y 
descartó la participación del crimen organizado en este homicidio. Pérez Durón ofreció una conferencia de 
prensa el lunes y dijo que la fiscalía detuvo a cinco hombres el sábado pasado como en calidad de presuntos 
responsables de los estudiantes de la preparatoria 4 de Jojutla, incorporada a la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos. También dijo que un juez otorgó las órdenes de aprehensión contra Luis Alejandro “N”, 
Carlos Daniel “N”, Iván “N”, Sergio “N” y Oscar “N”, detenidos en Ticumán. Ayer en audiencia de imputación 
un juez de Control, Juicio Oral y Ejecución de Sanciones impuso la prisión preventiva como medida cautelar 
pero sólo contra Iván “N”, Luis Alejandro “N” y Carlos Daniel “N” por el delito de homicidio calificado en agravio 
de los estudiantes. El sábado se realizará la audiencia de vinculación a proceso de los imputados y, de 
acuerdo con la fiscalía, continúan con las investigaciones para ejecutar otras dos ordenes contra otros 
presuntos responsables. La detención de algunos de los presuntos responsables ocurrió de manera fortuita, 
informó la Comisión Estatal de Seguridad el domingo pasado, donde expuso que el sábado, alrededor de las 
6:15 horas, fueron detenidos cuatro hombres en Tlaltizapan con droga y armas. Su detención se debió a la 
queja de vecinos porque en el fraccionamiento Los Colonos, “continuamente varias personas alteraban el 
orden, por lo que fueron a investigar”. Todos tienen antecedentes penales pero Luis Alejandro fue detenido en 
2015 por el delito de homicidio calificado y en 2014 por portación de arma de fuego, dijo el Comisionado de 
Seguridad, Alberto Capella.  
El Universal, (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/11/9/una-serenata-desencadeno-la-muerte-de-
estudiantes 
 
Realizaron ponencias en la EES sobre derecho y su campo laboral 
Con el objetivo de involucrar a los estudiantes de la carrera de derecho en la política social y económica del 
estado y que conozcan las problemáticas que enfrentarán en el campo laboral, se impartieron una serie de 
ponencias en la Escuela de Estudios Superiores de Mazatepec. La catedrática Érika Herrada Cué organizó 
esta actividad, a la cual invitó a Juan Ángel Flores Bustamante, ex diputado local y dirigente del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), quien impartió la ponencia "Problemas sociopolíticos contemporáneos", en el 
auditorio del plantel, donde más de 80 estudiantes se congregaron para escuchar y compartir ideas sobre el 
tema. Flores Bustamante inició con varias expresiones que dictaron en un momento el cambio en varias 
naciones como Luis Donaldo Colosio en México, Barack Obama en Estados Unidos y Ernesto "Che" Guevera 
en Cuba, de las cuales destacó su trascendencia y la huella que han dejado en los países tanto en el ámbito 
político, como en el social. Los estudiantes expresaron que "la ponencia abrió un panorama de la diversidad 
de sociedades que se registran a nivel mundial, pero sobre todo que conlleva a las masas a elegir a personas 
que se dicen políticas, pero que sólo benefician a unos cuantos. Para avanzar en una sociedad, debemos 
conocer la historia para no cometer los mismos errores". 
El Sol de Cuernavaca, (Karina Ortega), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4321704.htm. 
 
Licitación 
Publicación de procedimientos de Licitación Pública Nacional LP18/2016 y LP22/2016 de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos. 
La Jornada, p.43, (UAEM). 
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Estatal:  

 
Beca salario sigue, reitera Matías Quiroz 
Durante un recorrido por las instalaciones del Instituto Tecnológico de Zacatepec (ITZ) y ante la comunidad 
escolar, el secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina, reiteró que el programa Beca Salario permanecerá.  
El Sol de Cuernavaca, (Redacción), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4321959.htm. 
 

Nacional: 
 
Pide Nuño acuerdo para financiar a universidades 
Al participar en la inauguración de la Conferencia Internacional ANUIES 2016, el funcionario consideró que el 
nuevo acuerdo deberá ser trabajado para establecer lo antes posible una ruta estable y eficaz para su 
implementación y con esto garantizar el acceso en los próximos años y décadas de los jóvenes a la educación 
superior. “Quiero aprovechar para formalmente proponerles que empezamos a trabajar a través de la ANUIES 
si así ustedes lo proponen, en un nuevo acuerdo para financiar la educación superior de nuestro país. Un 
nuevo acuerdo que nos permita encontrar una ruta duradera, estable y eficaz para financiar, no solamente el 
próximo año, sino las próximas décadas de la educación superior de nuestro país”. Nuño Mayer afirmó que 
este nuevo acuerdo sentará las bases para un financiamiento concreto que apoye para incrementar la calidad 
y la internacionalización de la educación superior. 
El Universal, (Pedro Villa y Caña) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/11/9/pide-nuno-acuerdo-para-financiar-
universidades 
 
Robot del IPN coloca a México a la vanguardia de AL 
Académicos del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav), del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), diseñaron y construyeron un robot que, dicen, coloca a México a la cabeza del desarrollo de la robótica 
en Latinoamérica. Se llama Mex-One y será presentado en la Conferencia Internacional en Robots 
Humanoides 2016, IEEE/RAS Humanoids’ 2016, que se celebrará del 15 al 19 de noviembre en Cancún, y en 
cuya organización participan investigadores del Cinvestav. El robot tiene sensores que le permiten observar y 
reconocer objetos, explicó Eduardo Bayro Corrochano, investigador del Cinvestav Unidad Guadalajara, uno de 
los organizadores del encuentro internacional.  Una versión anterior de este robot fue presentada hace unos 
años. La nueva es un progreso enorme en términos de diseño, estabilidad y equilibro, y se va a presentar en 
el congreso para que camine, perciba objetos, los manipule y evite obstáculos; además, la innovación en el 
diseño mecánico permitió contar con un mejor modelado y control de la caminata (dinámica y cinemática). 
La Jornada, p.2, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Alumnos de la Esime Zacatenco en paro exigen diálogo sobre planes de estudio 
Alumnos de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (Esime), Unidad Zacatenco, están en paro 
de labores desde el lunes, en demanda de que las autoridades del Instituto Politécnico Nacional (IPN) 
entablen con ellos una mesa de diálogo sobre los planes de estudio que se imparten. Si bien desde el fin de 
semana hay ofrecimientos de los directivos para iniciar el diálogo, éste no ha comenzado.  Los estudiantes 
demandan una mesa abierta, en la que pueda participar una comisión de seis alumnos y dos profesores, y a 
la que asistan todos los miembros de la comunidad de la escuela que así lo deseen. La Dirección General del 
IPN emplazó a los estudiantes a sostener un diálogo constructivo, y ofreció que funcionarios reciban a la 
comisión en la sala de ex directores generales, del edificio de gobierno del Politécnico. 
La Jornada, p.43, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
El recorte a ciencia disminuirá la oportunidad de crecer: Graue 
El recorte presupuestal planteado por el Ejecutivo federal a educación superior, ciencia, tecnología e 
innovación significará para el país disminuir la oportunidad de crecer y desarrollarse e impedirá a las 
universidades responder a la creciente demanda de ingreso. Con esta advertencia, el rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, abrió ayer la Conferencia Internacional de 
la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) 2016. En respuesta, 
el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer, ofreció a los rectores de las 
instituciones agrupadas en la Anuies trabajar de manera conjunta para establecer un acuerdo con el cual se 
pueda financiar a las universidades públicas, ‘‘no sólo el próximo año, sino durante décadas, con un gasto 
transparente y responsable’’. Ayer se abrieron los trabajos de la Conferencia Internacional Anuies 2016, 
donde los participantes comenzaron a sentar las bases para implementar una añeja demanda de los rectores: 
planes de financiamiento plurianual. Interrogado sobre la respuesta de Nuño, Graue Wiechers aseguró que le 
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tomarán la palabra, pues concretar ese tipo de financiamiento ha sido una idea que desde hace varios años 
se ha venido gestando y demandando en las universidades. Durante su discurso en la ceremonia inaugural, 
realizada en el Palacio de Minería, el rector de la UNAM aseveró que la baja en la inversión que se plantea en 
el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2017 para educación superior –prevista en alrededor 
de 3 mil millones de pesos– y en investigación científica –de más de 7 mil millones– lastimará a las casas de 
estudio, públicas y privadas, que tendrán dificultades para absorber la creciente demanda de ingreso a sus 
aulas. 
La Jornada, p.10, (Emir Olivares y Arturo Sánchez) 
 
Inquisidores actuales, con amplios recursos para descalificar, dice González Casanova 
Actualmente se vive una crisis en la sociedad del conocimiento; hay formas que se aplican para que no se 
conozca la realidad que no tienen precedente, advirtió Pablo González Casanova, ex rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). Los inquisidores de nuestro tiempo disponen de recursos 
absolutamente extraordinarios para provocar la descalificación de todo lo que hacemos. No sólo en el terreno 
de la ciencia, sino en el del gobierno, en el dominio de los pueblos.  Nos encontramos en una situación de 
crisis del conocimiento, porque no quieren oír de estos problemas. González Casanova y Luis de la Peña 
participaron en la primera mesa, que se efectuó ayer por la tarde, en la celebración de una década de trabajo 
de la Unión de Científicos Comprometidos con la Sociedad (UCCS), que cuenta con alrededor de 2 mil 
afiliados en el país, en un auditorio de la Hemeroteca Nacional. Por la mañana también se realizó un 
seminario sobre ciencia y tecnología, al que asistió como parte del público Adolfo Gilly, profesor en la UNAM. 
Ante decenas de asistentes, entre ellos Cristina Barros, científicos que integran la UCCS y estudiantes, 
González Casanova comenzó su alocución con la aclaración de que es sumamente optimista y puntualizó: 
Tengo grandes esperanzas. Propuso a la UCCS pensar en establecer redes del conocimiento y acción contra 
el ecocidio antropogénico y con la sociedad humana. 
La Jornada, p.19, (Angélica Enciso L.). 
 
Funcionarios de la UAEM han perdido 25% de salario 
Los funcionarios de primer nivel de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), han perdido 
cerca de 25 por ciento de su salario durante esta administración porque no han tenido ni tendrán ajustes al 
alza, indicó el rector Jorge Olvera García. Desde 2013 sus sueldos no han incrementado, "no ha habido 
aumento a directores ni gente de la administración central; por el contrario, se han reducido para subsidiar los 
'Potrobuses'", señaló. Cada quincena hacen descuentos a los funcionarios de primer nivel, dependiendo su 
salario, para sostener las líneas de transporte universitario gratuito. A los secretarios les retienen 3 mil pesos 
mensuales. 
Milenio, (Claudia hidalgo), http://www.milenio.com/region/funcionarios-uaem-perdido-salario-milenio-
noticias_0_844115807.html 
 
El Poli trabaja para ir a los JO en escalada 
Ahora que la escalada formará parte del programa de los Juegos Olímpicos de verano, instituciones como el 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) se han dado a la tarea de capacitar a sus deportistas con la meta de que 
en un futuro cercano puedan conseguir boletos para la justa veraniega. Gabriela Montes, capitana del equipo 
guindiblanco, es una de las más entusiastas con la noticia, pues asegura que en nuestro país hay talento de 
sobra aunque aclara que hacen falta más lugares donde entrenar y mayor difusión. “Una de las principales 
complicaciones es lo referente a los recursos económicos, porque el equipo no es nada barato, además hay 
muy pocos gimnasios en la República Mexicana y lo que cobran no es tan accesible para quienes inician en 
esta aventura”. Unos zapatos especiales para practicar la escalada, explica Gabriela, cuestan desde mil 200 
pesos, mientras que la magnesia, otra herramienta necesaria cuesta 400 pesos. Eso, es apenas el inicio. 
El Universal, (Adriana Díaz Reyes) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/deportes/09-11-2016/el-poli-trabaja-para-ir-los-jo-en-escalada 
 

Internacional: 
 
La evolución eliminó genes neandertales del genoma humano: estudio 
El material genético de los neandertales se puede encontrar en pequeñas cantidades en el genoma de los 
humanos modernos, porque tras cruzarse, la selección natural hizo desaparecer una importante cantidad de 
variantes genéticas, según un estudio de la Universidad de California. Humanos y neandertales se cruzaron 
hace decenas de miles de años, pero hoy el material genético de estos últimos representa entre 1 y 4 por 
idento del genoma moderno de las personas no africanas, señala un estudio que publicó ayer  Plos. Uno de 
los motivos importantes para esta eliminación del material genético fue que la población humana era mucho 
más numerosa que la neandertal, explica un comunicado de la Universidad de California. 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/994410.html 


